

# En octubre se adjudicaría convocatoria para interesados en pilotos de fracking

**ENERGÍA.** EL PRESIDENTE DE LA AGENCIA NACIONAL DE HIDROCARBUROS, ARMANDO ZAMORA, DIJO QUE EL DESARROLLO DE LOS YACIMIENTOS NO CONVENCIONALES AYUDARÍA A LAS FINANZAS PÚBLICAS

BOGOTÁ

El presidente de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), Armando Zamora, cree que el desarrollo de los yacimientos no convencionales en el país abriría una ventana de oportunidades para mejorar la situación fiscal y las cuentas nacionales. Si bien destaca que es una discusión que se debe dar de manera responsable y técnica, añade que el Gobierno sigue trabajando para viabilizar los proyectos piloto de investigación integral (ppii).

En entrevista con LR, Zamora hizo un diagnóstico completo del impacto de la guerra de precios y el covid en la industria. Habló de las subastas petroleras, la Liga B, las expectativas de exploración & producción, y los pilotos de fracking. De los cuales, dijo que el próximo mes saldría la reglamentación, para que en septiembre u octubre se puedan adjudicar, a través de una convocatoria, a las empresas que le apostarán a estas iniciativas.

**¿Cuántos pozos se han cerrado y cómo se han reducido las inversiones de las empresas?**

Pozos se han cerrado bastantes, pero son pozos marginales. Quedan los de más alto costo. La producción pasó de 870.000 barriles a cerca de 780.000 barriles. Una caída importante, pero, precisamente desde que llegué, el Ministerio y la Agencia han reaccionado para darle los alivios a las empresas. El martes salió la última medida de dar un diferimiento en los derechos económicos que pagan las empresas en



La República

El presidente de la Agencia Nacional de Hidrocarburos, Armando Zamora, dijo que este año las reservas petroleras se reducirán.

producción para que los paguen más adelante.

**¿Eso hace parte de las medidas anunciadas hace menos de dos meses?**

Sí, las medidas son básicamente, en primer lugar, una flexibilidad para que los compromisos de inversión se posterguen o se aplacen a futuro, entre 12 o 18 meses, de tal manera que no se incumplan los contratos. La segunda, es la flexibilización de las garantías liquidadas que tienen con la ANH para liberar 'cash'. La otra es permitir que haya traslado de inversiones donde hay problemas para hacerlas.

**¿Hay empresas que han mostrado interés en frenar operaciones?**

No, en realidad ha habido algunas renunciadas a contratos o imposibilidades de hacer las inversiones, pero con la posibilidad de pasar las inversiones a otros contratos. Todas las empresas que están en Colombia han tenido sus impactos financieros, pero, que sepamos, ninguna ha manifestado que se quiere ir del país.

**Con la leve recuperación del Brent, ¿cómo esto impactará las reservas de petróleo?**

Las reservas tienen relación con el precio. El último balance de reservas mostró un ligero aumento a 2.036 millones de barriles, que se hicieron a un precio de US\$62 por barril. Ahora que los precios se mantienen en un precio bajo, que está por el orden de



Carlos Leal  
Presidente de la Junta Directiva de Acipet.

*"El desarrollo de los pilotos no garantiza resolver las necesidades fiscales en el corto plazo. Esto será algo de largo plazo y se tendrán que evaluar los impactos".*

15

**NUEVOS POZOS EXPLORATORIOS SERÍA EL TOTAL QUE ALCANZARÍA LA INDUSTRIA EN 2020, SEGÚN LAS PROYECCIONES DE LA ANH.**



Escanee con su celular para escuchar la entrevista completa con el presidente de la ANH.

Siganos en:



www.larepublica.co  
Con la entrevista completa a Armando Zamora, presidente de la ANH.

**US\$50, da una baja solo por ese factor (...). Y, además, el efecto que toda la incorporación de nuevas reservas quedó suspendida por la suspensión de las actividades. Sería de esperar que al final del año pueda haber una baja en las reservas.**

**¿Cómo ven la exploración de pozos y la sísmica para 2020?**

Difícil de decir, pero el acumulado puede estar en el orden de los 15 pozos y de sísmica, unos 600 kilómetros, apenas.

**¿Cómo va la subasta petrolera y la Liga B?**

La subasta continúa. Se han publicado afinamientos al proceso para hacerlo más fácil, más sencillo y eficaz, pero es muy pronto para decir si hay interesados. Hemos identificado un interés, pero no formales. Al final del mes sabremos si hay empre-

sas que están dispuestas a hacer ofertas (...). En cuanto a la Liga B, quedó congelada porque no se han dado las circunstancias para ese lanzamiento.

**Ante las necesidades fiscales actuales, ¿cree que los yacimientos no convencionales abrirían una ventana de oportunidades para aumentar los ingresos nacionales?**

Definitivamente. El potencial de hidrocarburos en estos yacimientos es muy importante y su desarrollo daría un gran alivio a la situación fiscal. El país debe ser consciente de que ahí hay una gran oportunidad para aliviar la situación.

**¿Cómo va la reglamentación de los pilotos de fracking?**

Esa reglamentación ya está en borradores. El mes entrante saldrán las normas finales. Eso ha avanzado de acuerdo al cronograma y está avanzando rápidamente.

**Después de que salga la norma, ¿qué viene?**

Viene una convocatoria para aquellos que harán proyectos pilotos, y eso, en septiembre habrá una selección y comenzará el licenciamiento ambiental a final de año. Y eso marcará, según si se dan las condiciones, si es viable hacer o no hacer los pilotos. Pero en septiembre u octubre hay adjudicación.

**El Consejo de Estado tiene suspendidos nueve contratos, ¿sería una nueva convocatoria para solo las empresas que participarán en los pilotos?**

Sí, los contratos están suspendidos y seguirán así. Lo que se va a convocar son proyectos de investigación, para probar la tecnología y los efectos, y cómo sería la sísmica.

KEVIN STEVEN BOHÓRQUEZ G  
@KevinBohorquez89

**ENERGÍA.** EL MINISTERIO DE ENERGÍA CONFIRMÓ QUE HAN ADOPTADO 13 MEDIDAS PARA ESTE SECTOR

## Giros por \$2.800 millones a las gasolineras

BOGOTÁ

Un poco más de \$2.800 millones se les han girado a los distribuidores minoristas de combustibles con el objetivo de aliviar los gastos de las empresas. Así lo informó el Ministerio de Minas y Energía, que además dio a conocer que se han adoptado 13 medidas de alivios económicos y tributarios para reducir el impacto de la coyuntura.

En total, según el Ministerio, hubo una destinación parcial de recursos del fondo Soldicom para apoyar a los distribuidores minoristas, con un presu-

puesto inicial de \$7.300 millones. Hasta el momento, unas 2.200 estaciones de servicio del territorio nacional han recibido giros que ya suman los más de \$2.860 millones.

"En estas medidas se destacan subsidios al pago de primas y nóminas (...). Se tomaron medidas de carácter tributario como el procedimiento abreviado para la devolución de saldos a favor", explicó el viceministro de Energía, Diego Mesa.

Y es que los alivios anunciados incluyen un subsidio de 40% hasta por cuatro meses en el

pago de nómina para empresas con disminución de 20% de sus ingresos. Además, el subsidio al pago de prima para salarios de hasta \$1 millón.

A esto se suma, que, según la cartera minero-energética, se tomaron medidas tributarias como la implementación de un procedimiento abreviado para la devolución de saldos de IVA e impuesto de renta, y la ampliación de términos para pagar la segunda cuota del impuesto sobre la renta.

Por ahora se confirmó que se mantendrán las reuniones con

por lo menos 15 gremios del sector, que reúnen a más de 60% de las estaciones de servicio del país.

Las alertas de las empresas de esta industria se dan luego de que la demanda de la gasolina y el diesel disminuyó durante marzo y abril entre 30% y 50%. No obstante, según el Viceministro, se espera que a partir de este mes se vea una recuperación gradual en las ventas y la demanda de combustibles en todo el territorio nacional.

KEVIN STEVEN BOHÓRQUEZ G  
@KevinBohorquez89



Ministerio de Minas y Energía

El viceministro de Energía, Diego Mesa, dijo que se han dado subsidios a las nóminas.